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Итоги первой Л Ш ЦтЛ 

недели 

ПЕРВОКУРСНИКОВ 

ВНИМАНИЕ! 
ИДЕТ 

СЕССИЯ! 

Нынешняя весенняя сессия, 
ес.7и сравнить ее с прошлой «ве-
сенней-74», на I курсе энергома
шиностроительного факультета 
началась .успешно. Первокурсни
ки несколько лу'пне сдали заче
ты. Число студентов, имеющих 
задолженность, сократилось поч
ти на двадцать пять процентов. 

Б качестве примера того, кто 
лучше других подошел к экзаме
нациопной сессии, мол:но указать 
студентов следующих групп: 
13 5/4 (староста Бирнчевский, 
комсорг 0. Стрельцов) н 133/1 
(староста В. Найденов, комсорг 

•"В. Сучков), а в целом но кафед
рам — «Реакторы и парогенера
торостроение» и «Компрессорост
роение». 

Наибольшее чпсло студентов, 
не получивших зачеты перед сес
сией, в группе 135/3 (староста 
В. Печин, комсорг И. Матюшин) 
и па специальности «Гидромаши
ностроение». 

Наибольшее количество «неза
четов» мы ожидали, как и всегда, 
по кафедре «Высшая математи
ка», однако число студентов, не 
едавших чертежи, оказалось в 
этот, раз чуть больше (29 чело
век) против 28 задолженников по 
математике. 

Это можно объяснить только 
одним: в весеннем семестре сту
дентам I курса ЭпМФ пришлось 
выполнять 4 задания (результат 
работы по переходным планам), 
тогда как студенты других фа
культетов выполнили лишь 3 за
дания. И хотя по согласованию с 
кафедрой «Графика и черчение» 
объем четвертого задания был 
уменьшен наполовину, все равно 
студентам было трудцо выполнить 
увеличенный объем работы по 
черчению. 

Деканат ЭнМФ, и преподавате
ли кафедры «Графика и черче
нпе», приложили много усилий 
для обеспочеиия нормального хо
да выполнения задании и доби
лись регулярной, ритмичной ра
боты большинства студептов. Это 
позволило некоторым группам — 

135/2, 125/5. 133/1 получить 
зачет по черчению практически 
до начала зачетной недели. 

На следующий учебный год 
одно из задании по черчению бу
дет перенесено со второго семе
стра на первый, то есть студен
ты I курса ЭнМФ будут, как и 
раньше, выполнять два задания 
в первом семестре и три зада
ния — во втором. 

Деканат, партийная и комсо
мольская организации совместно 
с кураторами настойчиво рабо
тают над подбором «беспокой
ных», активных «треугольни
ков» групп, над тем, чтобы во 
главе группы стояли только сту
денты, пользующиеся заслулсеи-
пым авторитетом группы, то есть 
чтобы в группах не было «скры
тых лидеров». Поэтому в четырех 
группах I курса бы.ти заменены 
старосты (133/2, 134/1, 135/1, 
137) и комсорги (131/2. 132/1). 

Благодаря хорошему подбору 
«треугольника» группы 133/1 
куратору Е. Шевченко удалось 
в зимнюю сессию добиться непло
хих результатов: четвертое место 
по абсолютной успеваемости и 
первое место по качественной. 

Наков знран сессии у студен
тов второго нурса? 

Но итогам первой недели у 
большинства за плечами было по 
одному экзамену. Трн гр1Т1ны 
сдали экзамен по философии без 
двоек. -Это группы 231/1, и 
236/1. 

Около 25 студентов сдали до
срочно пли получили «автомати
ческий» балл по этому предмету. 

В течение первой декады июня 
С групп сдали теоретическую ме
ханику. Стопроцентную успевае
мость на экзаменах по этому 
предмету показала группа 232/2, 
или 71 процепт качественной 
оценки, остальные — ниже. 

Две группы сдали сопромат 
при абсолютной успеваемости 
группы 83 процента. 

Большую тревогу вызвал ре
зультат экзамена по теоретиче
ской механике в группе 255/3, 

которая сдавала этот предмет 3 
июня. Из 25 студентов •— 7 че
ловек получили двойки. 

Хорошо, без двоек сдали этот 
предмет группы 232/2 и 236/2. 

Таким образом, судя по итогам 
первой недели, цифры абсолют
ной успеваемости держатся на 
уровне прошлого года, качествен
ные показатели сталп песколько 
выше. 

Обратите внимание на первую 
неделю сессии на третьем курсе. 

На 5 пюня 12 третьекурсников 
еще не.имели зачетов. По данным 
этого, же дня 61 (!) студент по-
лучи.ти неудовлетворительные 
оценки (20 процентов). Худишми 
группами по итогам зачетной не
дели оказались 3 3 3 1 (куратор 
доцеит Е. Б. Гусаковскнй) и 
333/2 (куратор аспирант 0. Д. 
Мюллер). 

Лучшими группами по итогам 
зачетной недели и первым экза
менам стали 334/1, (куратор 
инженер В. И. Поменский), 335/3. 
(куратор инженер Н. Н. Деми
дов) и 335/4 (куратор ассистент 
Г. П. Поршнев). Таким образом, 
кафедра турбиностроения по ито
гам первой неде.1й сессии завое
вала первое место. 

Какова же причина неудач у 
групп кафедры Р и НГС? 

Только одна: сказалась неси
стематическая работа в течение 
семестра. Еак следствие большая 
группа студентов не сумела во
время защитить проект по паро
генераторам, выполняемый иа 
своей кафедре. Б вину кафедре 
можно поставить и отсутствие 
текущего контроля за. работой 
студеитов. 

Четвертый курс был представ
лен па первой педеле только од
ной группой, 432/1 — куратора 
доцента Б. Н. Пугачева. Все сту
денты этой группы вовремя полу
чили вое зачеты и сдали первые 
два экзамена без троек. Половина 
студентов этой группы в настоя
щее время имеет только отлич
ные оценки. 

Б. ХАРИТОНОВ, декан 
ЗнМФ, А. ХАРЧЕНКО, 
С. ШЕСТАКОВ, В. УМОВ, 
И, ТУЧИНА, заместители 
декана 

ФОТОИНФОРМАЦИЯ 
Последние дни перед днпломныч 

проектом. 

Студент 551-й группы А. Садыкин 
13 практическим нсследованием темы 
своего диплома. 

Фото А. Богданова 

Два слова о зачетной неделе. 
Она тоже как-то определяет ре
зультаты сессии. На первом 
нурсе из 466 человек к, началу 
сессии не имели зачета по выс
шей математике 43 человек. 22 
студента отстали по черчению, 
5 — по физике и 6 — по химии. 

Более 50 студентов I—111 
курса, успешно сдав зачетную 
неделю, вышли на досрочную 
сдачу сессии. Это командиры и 
комиссары ССО-75, а также 
авангард ССО — квартирьеры. 

Ведущий предмет — математи
ку — без неудовлетворительных 
оценок сдали группы 121/3 
(ЭВМ) и 121/2 (автоматика и 
телемеханика). Это вообще силь
ные группы, которые профили
руют по да.̂ 4"'" специальности. 
Хорошо поработали над предме
том группы 122/1 (электро
станции) и 128, имевшие сто
процентную - успеваемость в 
прошлом году и готовящие пре
подавателей дпя ПТУ. 

На досрочную сдачу экзамена 
по высшей математике в этом го
ду вышло довольно много сту

дентов. Еще 29 мая студентка 
123-й группы Т. Тарасова сдала 
этот предмет с оценкой «отлич
но». Вместе с ней отлична сда
ла этот предмет студентна 126/3 
группы Виктория Видакас, и с 
ней еще 5 студентов сдали на 
«хорошо» и «отлично». В груп
пе 128 этот экзамен досрочно 
сдали 8 студентов. 

Общий прогноз текущего мо* 
мента сессии выглядит лучше, 
чем в этом же периоде прошлого 
года. Абсолютная успеваемость 
— около 75 процентов. 

Неплоха прошел первый 9кза« 
мен и у студентов III курса. 
Т^к, из 142 студентов, сдавав
ших 28 мая первый экзамен, 
«неудовлетворительно» получи
ли только 3 человека. К началу 
сессии был отчислен 1-й студент 
с зтого нурса и 4 студента с 
первого курса за академическую 
неуспеваемость. 

Такова картина первой недели 
сессии на электромеханическом... 

В. ДАВЫДОВ, 
эзм. декана ЭлМФ 

УСПЕШНЫЙ ХОД 
В весеннем семестре зачетная 

неделя нг младших курсах гид
ротехнического факультета про
шла без особых затруднений. 
Большинство студентов сдали за
четы в срок и вовремя присту
пили к сдаче экзаменов. К на
чалу экзаменационной сессии 
ни одной задолженности не бы
ло у студентов групп 111/1, 
114/3, 114/4. Всего по одному 
студенту, не сдавшему в срок 
зачеты, было в группах 111/2= 
112/1, Несколько хуже обстояло 
дело в группе 112/2, где 8 че
ловек имели по одной задолжен
ности. 

Снова «отличились» студенты 
группы 113/2 В. Пасынноа, 
М. Смирнов и Н. Подольский. 0^ 
зтих студентах не раз уже пи
салось в нашей газете. Они пло
хо работали в течение всего се
местра, и это, конечно, сказалось 
на результатах зачетной недели. 
Каждый из них имел к началу 
сессии заколженность по рнду 
предметов. 

Экзамены на первом курсе 
тольно начались, сдано всего по 
одному-двум предметам. Но нача
ла обнадеживающее. Многие сту
денты сдали досрочно историю 
КПСС. Троен по этому предмету 
очень мало. Всего по две тройки 
по истории КПСС получили сту
денты групп 113/1 и 114/4. 
Хорошо сдают студенты физику, 
многие ПОЛУЧИЛИ «хорошо» и 
«отлично». Всего по одной не
удовлетворительной опенке в 
группах 114/1 и 112/1, лишь 
двое не сдали физику в группе 
114/3. 

На втором курсе начало экза
менационной сессии также было 
успешным. Особенно хочется от" 

СЕССИИ 
метить группу 214/4 (староста 
Н. Кутобаева). Группа занима
лась ритмично на протяжении 
всего семестра, все зачеты былн 
получены в срок. 17 студентов 
из 28 досрочно сдали филосо
фию. На экзамене по сопротивле* 
нию материалов только один сту
дент получил тройку. 

В других группах хорошо еда' 
ют философию и электротехнику. 
Большинство группы 211/3 ус
пешно сдало математику. Из 28 
человек только один получил не
удовлетворительную оценку и 
всего 7—троек. Правда, трое на 
экзамен по математике не яви
лись. Многие студенты группы 
211/2 сдали на «хорошо» и 
«отлично» экзамены по сопро
тивлению материалов. 

Несомненно, удачное начала 
экзаменационной сессии объяс
няется своевременной сдачей за
четов большинством студентов. 
Большую работу по организации 
ритмичной работы в течение все
го семестра проделали деканат и 
академические комиссии, на ко
торых велся принципиальный 
разговор с теми, кто оказывал
ся в «хвосте», пропускал пек-* 
)|ии и практические занятия. 
Приятно, что и выпускающие ка-
><!едры в этом семестре уделили 
больше внимания студентам 
младших курсов. Хочется надеять
ся, что весенняя экзаменационная 
сессия на гидротехническом фа
культете завершится так же ус* 
пешно, как и началагь. 

В. КУКУШКИН, 
член редколлегии «Поли
техник» 

НАВСТРЕЧУ ТРЕТЬЕМУ, ТРУДОВОМУ 
Идет к завершению экзаменационпап сессия, приближается по

ра каникул, практики н третьего трудового семестра. Каждый 
год сотни наших студентов отправляются на многочисленные лет
ние стройки, чтобы внести свой вклад в выполнение народнохозяй
ственных планов. Вот и в этом году будут сформированы десятки 
отрядов' из студентов-политехников, которые разъедутся в разные 
концы страны, чтобы вложить свой труд в завершение пятилетки. 

Летняя студенческая стротггсльная страда стала традицией. Бо
лее четверти века участвуют пашп питомцы в третьем трудовом 
семестре. П следующих номерах' «Политехника» мы Сбудем публи
ковать материалы ветеранов и представителей нового поколения 
студенческих строек, расссазываюише о доблести зтого тру.да, о его 
значении для формирования специалиста, ' 



ПОЛИТЕХНИК 

Чтобы устранить недостатки в 
работе партийной организации, 
иоторые отмечали в выступлени
ях коммунисты на отчетно-вы-
борнсм собрании, партийное бюро 
радиофизического факу л ь г о т а 
главное внимание уделило улуч
шению организационно - партий
ной работы. Было решено уси
лить контакты членов партийно
го бюро с партгрупоргами кафедр, 
студенческой партгруппы, посто
янно общаться с коммунистами. 

Этой же цели были посвяще
ны два семинара-совещания, про
веденные с партгрупоргами в 
марте и мае, которые и нацели
ли партийные организации ка
федр на выполнение задач, выте
кающих из постановления ЦК 
КПСС по ЛПИ. Внимание партий
ных групп мы заострили на рабо
те со студенческим активом ака-

СООБЩЕНИЯ 

демических групп, комсомольски
ми бюро, на создание актива в 
тех группах, где его не было. 
Только при этом условии, нам ду
мается, можно рассчитывать на 
успех в борьбе эа улучшение 
учебной дисциплины и решение 
основной проблемы — повыше
ния успеваемости. 

Кроме того, этим вопросам 
были посвящены фаиультетсние 
партийные собрания в марте и 
мае, заседания партийного бюро, 
на которых основными докладчи
ками выступали декан РФФ про
фессор Ю. К. Шалабутов, заме
ститель секретаря партбюро В. Л, 
Борисов, заместитель декана 
В. А. Целищев, заведующий ка
федрой радиофизики профессор 
М. И. Конторович, партгрупорг 
нафедры квантовой электроники 
В. И. Тарханов и другие. 

Понимая также, что успех на
шей работы в будущем во многом 
зависит от качества абитуриен
тов, партийная организация уси
лила контроль за работой по 
профориентации школьников Ле
нинграда, усилила агитацию по 
приему на I курс на подготови-
тельнсм отделении. Сейчас в 
школах проводит разъяснитель
ную работу среди выпускников 
большой коллектив сотрудников 
факультета под руководством до
цента Л. Е. Воробьева, среди со
трудников необходимо отметить 
активность доцента И. Е. Саха
рова, профессора С. А. Корнило
ва, для оказания помощи слуша
телям подготовительного отделе
ния были направлены студенты 
третьего курса РФФ. Особенно 
успешно здесь поработал студент 
Логунов. 

Чтобы совершенствовать пар
тийную работу, необходимо, как 
известно, развивать критику и 
самокритику на всех уровнях ор
ганизации. С этой целью в боль
шинстве партийных групп и нй 
заседании партийного бюро состо
ялось обсуждение постановления 
ЦК КПСС о состоянии критики и 
самокритики в Тамбовской обла
стной парторганизации. Попутно, 
конечно, были вскрыты недостат
ки и в нашей работе в этом отно
шении, намечены конкретные ме
роприятия, направленные на раз
витие критики и самокритики. 
После этого более критичными 
стали выступления коммунистов 
на собраниях и Заседаниях, по
высились требования, предъявля
емые к каждому члену КПСС во 
всех областях его деятельности. 

8 работе со студенческой мо

лодежью коммунисты использова
ли такие формы, как Ленинский 
зачет, зачет по общественно-по
литической практике, подготовка 
к обмену комсомольских доку
ментов. Однако нам еще предсто
ит много потрудиться, чтобы по
лезный опыт лучших студентов 
факультета стал достоянием мас
сы. Только тогда, конечно, мы 
получим качественные изменения 
показателей кашей работы. 

В. БОРИСОВ, 
заместитель секретаря партбю
ро РФФ 

СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЕ СОРЕВНОВАНИЕ \ 

В ЗАВЕРШАЮЩЕМ ГОДУ 

ПЯТИЛЕТКИ 

ПРЕДСЕДАТЕЛЕЙ ПРОФБЮРО 
Успехи факу.тьтетов п кафедр 

института в учебной и научной 
деятельности во многом зависят 
от постановки социалистического 
соревнования среди вспомогатель
ных подразделений института. 
Инициатором и организатором со
ревнования выступают прежде 
всего профсоюзные организации. 

На последнем заседании пре
зидиума месткома былп заслуша
ны и обсуждены сообщения пред
седателя профбюро НИСа Г. И. 
Горбовского и председателя проф
бюро транспортного отдела Н. Т. 
Артеменко о состоянии и органи
зации социалистического соревно
вания в их подразделениях. 

• За последнее время профсоюз
ные организаций заметно улучши

ли свою раооту по повышению 
уровня соцсоревнования, о чем 
свидетельствуют серьезные успе
хи, достигнутые пронзводствен-
иыми подразделениямп НПСа, за
нявшими первое место в социа
листическом соревновании среди 
вспомогательных служб институ
та. 

В основу принимаемых обяза
тельств положена разработанная 
система численных показателей, 
отражающая основные результаты 
деятельносга подразделений. Ра
бота по организации и контролю 
за ходом соцсоревнования прово
дится под руководством партий
ных организаций и в тесном кон
такте с администрацией. Вместе 
с тем были выявлены и недостат

ки в работе профорганизаций, та
кие, как слабое развитие соревно
вания внутри подразделений, не
достаточное вппманпе к движе
нию за звание ударника коммуни
стического труда, слабое распро
странение приема индивидуаль
ных соцобязательств, недостаточ
ное использование средств, отра
жающих ход соревпования между 
подразделениями и внутри них. 

В постановлении президиума 
МК намечены меры, направлен
ные иа дальнейшее усовершенст
вование организащга соцсоревно
вания и устранение выявленных 
недостатков. 

А. АЛЕКСЕЕВ, 
доцент, член МК института 

С первых дней в институте 
нам пришлось по душе соревно
вание на лучшую академическую 
группу! 

Уже третий год мы принимаем 
в нем самое активное участие. Та
кая форма соревнования застав
ляет искать новые пути повыше
ния успеваемости. Коллектив ста
новится дружнее, сплоченнее. Ко
му хочется плеститсь в хвосте! 
Каждый хочет быть впереди. 

Еще на I курсе к нам пришел 
успех: мы заняли 3-е место по 
институту. Но это достижение в 
некоторой степени было случай
ным, так кан, по существу, дело 
шло самотеком. Работа еще не 
была четко организована, много
го мы не знали и не умели. Од
нако у нас появилась уверен
ность в своих силах. На II и III 
курсах мы занимали одно из пер
вых мест на факультете, И то, 
что нам не доставались вторые 
призовые места в институте, — 
скорее заслуга других групп. 
Значит, есть еще лучше нас. Зна
чит, мы где-то недоработали, на
до догонять. В этом мы видели 
стимул соревнования. 

Кан же у нас организована ра
бота сейчас? Главное в том, что 
в группе создана такая обстанов-

Одним из важнейших источ
ников Победы в Великой Отече
ственной войне явилось мораль
но-политическое единство совет
ского народа и его Вооруженных 
Сип. Коммунистическая партия 
всегда придавала и придает ре
шающее значение партийно-по
литической работе. Посланцы 
партии — комиссары и полит
работники на всех участках 
фронта и тыла ковали Победу 
над врагом, воспитывали, спла
чивали и вдохновляли советских 
людей на беспримерные подвиги. 

тршт комнсств ЖИВУТ 

Десятки тысяч политработни
ков — коммунистов и комсо
мольцев цементировали Красную 
Армию, несли в массу живое 
большевистское слово, воспиты
вали ненависть к врагу и уве
ренность в победе. Первы-. кто 
сказал: «Ни шагу назад, за на
ми Москва!» — был политрук 
Клочков. Не случайно все луч
шие трудовые и научно-техни
ческие достнлсения советские лю
ди связывают с подвигами ге
роев Великой Отечественной вой
ны. Они видят в этом живую 
связь поколений, неколебимую 
преемственность традиций. 

Иногда можно слышать вопрос 
и одновременно сомнения в воз
можности будничного, повседнев
ного проявления героизма. При

думана даже" теория дегероиза
ции в литературе и искусстве. 
Между тем в условиях мирного 
противоборства двух систем каж
додневный труд и учеба, идей
ная непримиримость в идеологи
ческой борьбе, политическая, ин
тернациональная и патриотиче
ская зрелость и есть конкрет
ные проявления героизма. 

Воспитание социальной актив
ности — это есть главная зада
ча политической работы. Сейчас 
большинство студентов так или 
иначе связаны с общественной 
работой (правда, иногда не пред
ставляя ясно своих обязанно
стей), участвуют в строитель
ных отрядах, СНО, на" каждом 
курсе пишут рефераты, высту
пают с докладами, политинфор
мациями. Часть студентов, хотя 
еще и небольшая, получает до
полнительные знания и органи
заторские навыки на факульте
тах обществеппых профессий, на 
занятиях по инженерной психо-
логип и технической эстетики 
и т. п. 

Однако, как отметил в своем 
выступлении на партсобрании 
института главный инженер объ
единения «Электросила» Б. В, 
Романов, некоторые студенты 
психологически не подготовлены 
к работе с людьми, слабо про

являют себя как общественники. 
Конечно, главный фронт студен
та—это учеба, понимаемая как 
творческий процесс. Стандартно 
мыслящий, инертный, ничем не 
увлекающийся, не интересую
щийся, кроме своей узкой про
фессии, человек не может, есте
ственно, и творчески подходить 
к своему делу. 

Иногда в соцобязательствах от
дельных студентов можио встре
тить такой пункт: «...не иметь 
больше двух троек...» И это в 
условиях, когда идет борьба за 
высокие качественные показате
ли! Или, на Ленинском зачете 
студент отвечает, что у него есть 
«нагрузка» — заместитель ста
росты, но в чем заключается его 
обязанность, не знает... Спраши
вается: какой навык получит 
он от такой общественной рабо
ты? 

Одной из важных за.дач поли
тического воспитания (и не толь
ко в армии) является, как изве
стно, укрепление дисциплины и 
организованности, коммунистиче
ского поведения на работе и в 
быту. Между тем часто на заня
тиях и особенно вне занятий, не 
соблюдаются элементарные пра
вила, создается ненужный шум, 
бросаются неуместные реплики, 

допускается курение в неполо
женных местах и т. д! 

Выступления на семинарах из 
творческого обсуждения иногда 
превращаются в отбытие повин
ности «очередных докладчиков». 
Так, в группе 244/2, например, 
студенты Васильева, Зубова, Та
расова и другие заявили, что на 
данном занятии они выступать 
не собирались... Выходит, они 
считают необязательным гото
виться к каждому практическо
му занятию, А отсюда и отры
вочные знания, бессистемность в 
работе. 

Известное постановление ЦК 
КПСС по МВТУ и Саратовскому 
Государственному университету 
подчеркивает и требует, чтобы 
каждый выпускник высшей шко
лы творчески владел марксист
ско-ленинской теорией, стремил
ся постоянно пополнять и углуб
лять свои знания, обладал высо
кими моральными качествами, 
был горячим патриотом и интер
националистом, последовательным 
борцом против буржуазной идео
логии, за осуществление полити
ки Коммунистической партии. 

Гражданский, патриотический 
долг студента в том и состоит, 
чтобы воспитать себя как актив
ного деятельного специалиста и 
поборника научно-технического 

ДЕЛИМСЯ 
ОПЫТОМ 

ка, когда каждый понял: отста
вать просто стыдно. Ведь любой 
придет к тебе на помощь, только 
попроси. 

Вызов на академкомиссию — 
ЧП в нашей группе. Все вопро
сы, связанные с успеваемостью, 
дисц^иплиной, решаются ка груп
повых собраниях. Здесь выявля
ются вопросы о возникающих 
трудностях в учебе, и хорошо ус
певающие студенты впоследствии 
помогают отстающим. Одна из 
форм помощи — консультации, 
проводимые самими студентами. 
Они особенно результативны по 
курсовому проектированию. 

Такой творческий подход к де
лу значительно повысил наши по
казатели: 100-процентная успе
ваемость, 56 процентов — каче
ственная. Все студенты имеют по
стоянные и временные поруче
ния, 10 студентов работают на 
кафедрах. 

Б. БЕРЕЗИН, 
группа 334/2 

прогресса. Главное, всегда испы
тывать гордость и ответствен
ность за свою Родину в борьбе 
за мир и социальный прогресс. 

Комсорг, староста, профорг, 
лектор, политинформатор — это 
политработники в своих группах, 
которые должны личным приме
ром учить других. 

Постановленная ХХГУ съездом 
КПСС историческая задача соеди
нить достижения научно-техниче
ской революции с преимущества
ми социалистической системы хо
зяйства решается и будет ус
пешно решена молодежью в со
четании с лучшими традициями 
старших. Традиции живут не в 
почитании только, а в умноже
нии. Наиболее действенное во
площение традиции комиссаров 
нашли в строительных отрядах 
на многих важнейших участках 
трудового фронта. Вот где проис
ходит, так же как и на полях 
сражений, проверка идейной 
убежденности, мужества и стой
кости, морально-политической и 
физической закалки будущих ис
следователей космических и зем
ных пространств, активных бор
цов за социальный и техниче
ский прогресс, 

Л. АБРАМОВ, доцент 
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В В О З Д У Ш Н Ы Х 
БОЯХ НАД 

Автор ниже публикуемой статьи А. Ф. Салынин, в прошлом 

военный летчик-истребитель. За боевые действия по взятию Бер

лина награжден орденом боевого Красного .Знамени, ему была 

также объявлена благодарность в приказе Верховного Главноко

мандующего. 

В предыдущем номере нашей газеты материалом «Благородная 
цель» мы открыли серию корреспонденции о студентах-отличниках, 
удостоенных в 1975 году именных стипендий. 

Сегодня мы продолжаем эту серию новым материалом — о Ле
нинском стипендиате инженерно-экономического факультета Алек
сандре Козлове. 

р ЯНВАРЕ 1945 года наш 
сотый гвардейский истре

бительный авиационный полк 
9-й гвардейской дивизии, кото
рой командовал трижды Герой 
Советского Союза полковник 
А. Покрышкпн, приземлился на 
первый аэродром, расположенный 
на немецкой земле. 

Перед нами стояла задача не
большими группами, в 4—6 са
молетов, прикрывать с воздуха 
переправы через реку Одер и 
захваченные с ходу маленькие 
плацдармы на западном се бере
гу. Задача эта бы.та очень нелег
кая, так как время было зимнее, 
состояние аэродромов плохое, а 
атмосферные условия очень слож
ные. На нашем участке — 
г. Бринг-Бреслау (Вроцлав)—-враг 
сосредоточил огромные силы войск 
и техники, только вокруг Бреслау 
было 5 немецких аэродромов, 
забитых самолетами. Нам пред
писывалось в воздушные бои не 
вступать и все внимание уделять 
защите переправ от авиации про
тивника. 

Ожесточенные бои разверну
лись за г. Бреслау. В этих боях 
мы потеряли многих товарищей. 
Это не значило, что мы уступа
ли немецким летчикам. Пет, их 
потери были гораздо большими. 

оказывали упорное сопротивле-\ 
ние. 1'иоли сотни и тысячи на- \ 
ших доблестных бойцов на зем- \ 
ле, были тяжелые утраты и в • 
воздухе. В 

Но вот ыы над Берлином. Кто; 
из наших солдат не мечтал дой- \ 
ти до него! Л тут еще .молшо • 
было посмотреть на него, так | 
сказать, с высоты птичьего по- В 
лета. Посмотреть на рейхстаг,: 
Бранденбургские ворота и просто \ 
на то, что там пронсходит. Пос-1 
.те выполнения задания ыы нару- з 
шали иногда запрет командова-| 
ния и пролетали над городом на 5 

Тогда наше командование наш
ло оригинальный выход: оно ре
шило превратить автостраду во 
взлетпо-посадочнуго полосу. II 
мы, к ужасу немцев, стали появ- бреющем" полете. Мы видели, как [ 
ляться над Берлином, да не толь
ко как истребители, но и как 

Ц | 

истребители - бомбардировщики. 
Дело в том, что мы впервые в 
авиационной практике на само
летах-истребителях стали подве
шивать бомбы вместо бензобаков, 
вначале с горизонтального поле
та, а в дальнейшем и с пикиро
вания сбрасывали бомбы на ука
занную с земли цель, а затем 
выполняли задачу как истреби
тели. Необходимо отметить, что к 
этому времени мы полностью 
овладели господствующим поло
жением в воздухе. 

Примерно к 20 апреля назем
ные войска приблизились к Бер
лину. Мы базировались на аэрод
роме южнее г. Котбуе. Немцы 
оказывали ожесточенное сопро
тивление. Но, по соображению, 
пришедшему мне в голову позже, 
все же немецкие летчики дра
лись с нами уже не так, как 
раньше. Заметно было, что «фа
натизма» стало гораздо меньше. 
Мы чувствовали, что нам легче 
с ними драться, но только лет
чик мог ол1утить всю полноту 

воодушевлялись наши солдаты • 
при появлении самолетов с крас-• 
ной звездой. • 

Все горело, дым над городом \ 
стоял большим колпаком — ка- • 
залось, что все взрывается, ру-1 
шится в сплошном огне и дыму. | 
Однажды мы летели над южным [ 
железнодорожным вокзалом. Что ! 
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I 
там творилось! Зенитные 
ства гитлеровцев, однако. 

сред-в 
были Ё 

В в готовности, и по нашей группе ^ 
был открыт такой ураганный; 
огопь, что показалось — небо \ 
рвется. Пришлось им ответить \ 
повторным заходом и проштур- \ 
МОвать. • 

В этом вылете был подбит с а - ! 
молет Миши Овечкина, моего со- В 
служйвца. Ему удалось дотянуть Ё 
до восточных окраин Берлина и ! 
там приземлить самолет 

Сначала нас, нак и всех первокурсников, отправили в колхоз 
на уборку овощей. Саша добросовестно работал на поле и как будто 
ничей не выделялся среди остальных ребят. 

Но вот начались занятия. Мы были поражены, нак быстро он 
схватывает все то новое, что узнавали мы на семинарских заня
тиях. Иногда даже казалось, что он знал это раньше. Вопрос на 
смекалку, на сообразительность — у Александра готов ответ. 

Отличный уровень знаний и блестящие способности не замедли
ли сказаться на первой же сессии: одни пятерки. И с той поры 

вых числах мая мы, летая над а 
Берлином, уя:е не встречали • 
сколько-нибудь серьезного сопро-' 
тивления со стороны авиации 
гитлеровцев, да его и не должно 
было быть, так как все аэрод
ромы Берлина были заняты со
ветскими войсками. Наша ди-

. В пер- в Апенсандр больше ни разу не сдал позиций. По всем предметам эа 

Но было больно сознавать, что гордости и счастья за свою Роди- бяишппалясь 
фашисты, будучи на краю гибели, ну, наблюдая сверху,, как двига- Т ' ^ ^ ' ' ' ' Г ' 1 ' ' " К ' ' 
СОПРОТИВЛЯЛИСЬ е щ е . 

В серелине апреля, форсиро
вав реку Одер, наши войска дви
нулись на Берлин вдоль авто
страды Бреслау —• Берлин. Нам 
была поставлена задача прикры
вать с воздуха танки маршала 
Рыбалко, которые двигались на 
Берлин. Задача была нелегкой, 
так как имеющиеся аэродромы 
не были пригодны и подверга
лись бомбардировкам, авиация не 
успевала эа наземными войска
ми. 

лись наши войска. Было 
впечатление, что внизу все дви
жется, все шевелится. Без вся
кой маскировки наши войска 
двигались к р. Шпрее. 

В конце апреля, форсировав 
р. Шпрее, наши войска вышли 
на 'ЮЖные окраины Берлина, ~ 
следовательно, и мы, летчики, 
непосредственно сверху помогали 
им успешнее продвигаться впе
ред, штурмовыми ударами. Но 

не все, конечно, шло как по мас
лу. Чувствуя свой конец, немцы 

на южном аэродроме Берлина 
такое Гроссснхайн на Эльбе. 

Бон за Берлин кончились, но 
для нас не кончилась война. Нам 
пришлось помогать восставшим 
чехам в освобождении Праги. Бое
вые действия мы закончили пос-
ле1ним боевым вылетом 13 мая 
1945 года. 

А. САЛЫНИН. 
зав. лабораторией кафедры 
экспериментальной ядерной 
физики, бывший летчик-
истребитель 
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КАЖДЫЙ ЧУВСТВОВАЛ... 
Ребята немного волновались, хо

тя аттестация по ОПП проходит 
уже не первый год. Может, 
встреволсила очень серьезная ко
миссия, представители бюро 
БЛКСМ, профбюро курса, пар
торг кафедры. И то, что для на
шей 564/1 это последняя атте
стация по ОПП накануне трудо
вого пути. 

Хорошо и просто сказал во 
вступительном слове парторг ка
федры Д. Т. Лапкин: «Освоение 
теории марксизма-ленинизма на 
всю жизиь будет вам прекрас
ным путеводителем, поможет ра
ботать в- коллективе». 

От имени группы выступила 

^р€^ерн€ л ^ ^ 
на честь первой получать новые 
комсомольские документы. 

Вся страна отметила годовщи
ну ЗО-летия разгрома фашизма. 
У нас тоже свой небольшой 
вклад в этот большой праздник — 
провели поход по местам боевой 
славы». 

Комиссия выставляла свои 
оценки. Успеваемость, НИР, вы
полнение общественных поруче
ний •— вот неполный перечень 
требований, предъявляемых се

деть сеоя со стороны, отделить : 
достоинства от недостатков. Б 

Члены комиссии и ребята с Ё 
удовольствием слушали рассказ Ё 
Привы Левицкой о своей общест-1 
венной деятельности -и учебе. 
Она на протяжении пяти^ лет от
лично учится. Член комсомоль
ского, профсоюзного бюро и член 
профкома института. Кто не 
знает, как актпвно, а главное, с 
интересом опа относится к своей 
будущей профессии металловеда? 

Здесь мнение было единодуш
ным: оценка — «отлично». 

Самое главное в Ирине как в 
человеке — это то, что она ко 

все время обучения он получал только «отлично». 

Александр известен на факультете и как активный обществен
ник. С X курса он выполняет обязанности ответственного за воен
но-патриотическую и спортивную работу сектора бюро ВЛКСМ нур
са. Кроме того, он физорг курса и член совета физкультуры фа
культета. 

Конечно, его выбрали на зту должность потону, что он являет
ся членом сборных команд курса по баскетболу, волейболу и фут
болу, членом сборней команды факультета по баскетболу — вооб
ще результативный спортсмен. 

Летом, после И курса, он отлично поработал эа председателя 
студсовета корпуса 5-а и получил за это благодарность по факуль
тету. 

Активно работает Апенсандр и в студенческом научном обще
стве кафедры. В СНО он пришел еще на И курсе, — конечно, и 
здесь он по своим достоинствам выбран председателем совета СНО 
кафедры и членом совета СНО факультета. 

Выступал он с докладом на научной конференции кафедры во 
время проведения «Недели науни». Зз свою работу он представлен 
к награждению дипломом И степени факультета. 

Сейчас он работает над информационными системами, которые 
служат ускорению внедрения научных разработок в опытном про
изводстве. Сокращение цикла планирования производства — одно 
из важнейших направлений научно-исследовательской работы, про
водимой кафедрой. 

Александр Козлов уже сейчас имеет конкретное задание, кото
рое он будет выполнять во время производственной практики. Во
обще во всех делах Саша впереди. И в группе он первый умеет 
поднять настроение, рассказать веселую историю, заставить улыб
нуться и рассмеяться. Он всегда участвует во всех делах группы. 
Товарищи иснреине уважают и любят нашего дорогого Сашу, котО" 
рый для других — просто Апександр Козлов, студент 375-й 
группы. 

А. РУДЕНКО, 
секретарь бюро ВЛКСМ ИЭФ 

БЛАГОДАРНОСТИ ЛЕКТОРАМ 
Калининское отде.тение обще

ства «Знание» РСФСР наградило 
всему относится с большой от- я благодарственными грамотами 

котгсорг группы Татьяна Б_асова: 5,^р„^„,*:7Л':?72.' п^п!?*^ Т.^^:"^?^?' ветственностью. Поэтому надо не [следующих активных лекторов 
«Пе говорит ли о высокой тру
довой дисцип.тане результат: 
группа второй семестр держит 
первое место по успеваемости? 
В прошлом семестре этот успех 
отмстили бесплатными путевками 
в Ригу, в этом — группе оказа-

му специалисту. ОПП — это хоро
шая школа проверки того, как 
готов каждый из нас активно 
участвовать в обществениой и 
политической жизни страны. 

Каждый чувствовал, как все 
зто важно, Ведь так легче уви-

откладывать на последующий ЛПИ: 

Юрия Игнатьевича Серобрепни-
кова, доцента ФМФ, к. ф.-м. н.; 
Николая Ивановича Степанова, 

.инженера ЭлМФ; Леонида Про-
копьевича Грянко, доцента ЭнМФ, 

день свое воспитание, каждый Евстрата Евстратовпча Зарец- к. т. н.; Алексея Александровича 
день, каждый час работать над кого, доцента ИЭФ, к. э. н.; Юрня Васильева, доцента кафедры на-
собой, чтобы и сам себе ты мог Васильевича Ракптского, профес- учного коммунизма, к. п. н. 
поставить оценку «отлично», сора РФФ, д. т, н.; Виктора Пав- " ' С. ФРИДРИХОВ, 

Л. ХИЖНЯК, ловича Чудова, старшего инже- председатель правления обще-
студентка группы 564/1 нера конструкторского бюро; ства «Знание» ЛПИ, профессор 



ПОЛИТЕХНИК 

„Полишехннкл' 
«ЧТОБЫ ПОСЕЩАЕМОСТЬ НЕ СТРАДАЛА» 

В Лг 14, газеты Политехник» 
от 21 апреля с. г. в рейдовом 
•материале «Чтобы посещаемость 
не страдала» высказывалась 
критика по поводу недисциплини
рованных студентов, пропустив
ших занятия. 

В ответ на критику замести
тель декана ММФ Л. Я. Башкарев 
сообщил редакции, что материал 

рейда бь1л обсужден активом ме
ханико-машиностроительного фа
культета п на собрании курато
ров академических групп. Ана
лиз имеющихся данных показал, 
что момент проведепня рейда 
совпал со сроком защиты курсо
вого проекта по технологии ма
шиностроения. Это явилось при
чиной временного ухудшения по

сещаемости на IV курсе. 
На факульт-ете, сообщает А. Я, 

Башкарев, учет посещаемости за
нятий ведется постоянно. По его 
результатам выдаются разреше
ния на работу по НИР, назнача
ются дополнительные стипендии 
и т. д. В этом семестре впервые 
в группах перед экзаменацио-
ной сессией была рассмотрена 

очередность назначения на сти
пендию по результатам текущей 
успеваемости и посещаемости за
нятий. Количество стипендий, 
выделенное на группу, будет со
ответствовать занятому группой 
месту по итогам учета этих же 
показателей. 

С ПЕСНИ 
В клубе ЛПИ состоялся кон

курс песни, посвященный ЗО-ле
тию Победы над фашистской Гер
манией. Целью смотра-конкурса 
явилось массовое привлечение 
студентов к участию в художе
ственной самодеятельности. 

Подготовка к конкурсу нача
лась еще осенью 1974 года. Бы
ло выработано Положение о кон
курсе, предусматривавшее прове
дение его в два этапа. Первый 
этап конкурсачостоялся в корпу
сах студгородка ЛПП; он опреде
лил победителей, которые приня
ли участие во втором этапе. 

~1[ризеров второго этапа кон-
курса^выявило жюри, в составе 
которого были представители 
про'фкома, клуба ЛПИ, большого 
сйденческого совета. Значитель-

/•йую помощь в проведении кон
курса оказал солист ансамбля 
«Возрождение» А. Трофимов. 

'' Конкурс прошел довольно живо 
и интересно. 

Б результате подведения ито
гов жюри присудило первое ме
сто Анатолию Зеленко (корпус 
4-а), второе место — Сергею Ки-
рюкову {1-й корпус), третье ме
сто — Юрию Забровскому (кор
пус 4-а), Манизла Антонио Гар
сиа (корпус 6-й). 

Участн1п;н, занявшие призовые 
места, будут награждены Почет
ными грамота>п1 профкома. Бес 
участники второго тура конкур
са песни будут награждены ту
ристическими путевками на 
остров Валаам. Большой студсо
вет отмечает активную работу 
по проведению конкурса песни в 
корпусе 5-6 культорга Евгении 
Железняк, а такке всех студен
тов, прпнявп!нх участие в подго
товке этого праздника песни. 

Е. НЕДЕЛЬКО, председатель 
культмассового сентора БСС 
0 . ПОСТНОВ, член культмассо
вого сектора БСС 

Трудовой дебют первокурсника. 

Фото В. ПЕТРОВА 

НА ТРЕТЬЕМ 

МЕСТЕ 
Сборная шашистов ЛПИ дебю

тировала на спартакиаде вузов 
города в прошлом году и заняла 
тогда пятое место, В этом году 
команда сумела подняться на 
третью ступеньку, пропустив 
вперед лишь опытные сборнце 
ЛГУ и ЛМИ и опередив в упор
ной борьбе сильные коллективы 
ЛИТМО, ЛГПИ, ЛИТЛП, ЛИКИ. 

В составе команды выступали 
кандидаты в мастера В. Ковалев, 
Л. Шерман, Л. Вайнштейн — 
чемпион ЛОС «Буревестник», а 
также В. Никитин, Ю. Губанов, 
С. Иванов, С. Емельянов, Ники-
тана. 

Л. ВАЙНШТЕЙН, студент 
группы 234/2, член сборной 
ЛПИ 

Ш НОЯБРЯ 1975 года паша 
. страна будет отмечать 
. 100-летие со дня рождения Ми-
,хайла Ивановича Калинина. Имя 
его народ дал городам, районам, 
предприятиям, учреждениям, ву-

.зам. Носят имя М. И. Калнннна 
.'наш район и наш знаменитый ин-
-ститут. 

22 адреса на Выборгской сто
роне связаны с жизнью и дея
тельностью М. И. Калинина. Ин
тересно было бы разработать ме
тодику экскурсии по калинин
ским местам Выборгской стороны 
и привлечь к экскурсионной ра
боте студентов. Безусловно, най-

. дется немало энергичных моло
дых людей, которые серьезно 
возьмутся за изучение такой за
мечательной темы. Помочь сту
дентам подготовить экскурсию 
смогут наверняка преподаватели 

•и сотрудники общественных ка
федр, Музея боевой и революци
онной славы, старейшие профес
сора, а также активпеты Обще
ства по охране памятников исто
рии и культуры. 

В нашем институте есть, оче
видно, люди, которые видели и 
лично знали Михаила Ивановича. 
Так, много интересного из исто
рии института, по истории рево
люционной деятельиости его сту
дентов смогут рассказать очевид
цы той поры профессора Б. И. 
Карпенко, Е. И. Кизеветтер, а 
также хорошо знающий историю 
ЛПИ старший лаборант кафедр 
общественных наук Р. В. Раев
ский. Поможет подготовить экс
курсоводов-студентов Калинин
ское районное отделение Обще
ства по охране памятников исто-
рш1 п культуры, в частности 
И. М. Митгарц, который высту-' 
пал на отчетно-выборной конфе
ренции первичной организации 
общества нашего института. 

Р. В. Раевский — председа
тель совета нашей первичной ор
ганизации Обп];естпа по охране 
памятников истории и культуры 
сообщал в докладе, что опа на
считывает 1560 человек. Это 
большое число, если учесть, что 
в Калининском районе около 
8000 членов общества. Однако 

ЖИВОЕ, ПЙТРИОТИЧЕСКОЕ ДЕЛО 
число студентов в оргапизацнй 
нашего института — всего 220 
человек. Маловато! По-видимому, 
слабо еще пропагандируются за
дачп и цели общества среди сту
дентов. Энтузиазма товарищей из 
совета здесь недостаточно: долж
на, видимо, быть оказана помощь 
совету со стороны наших обще
ственных организации. 

Общество по охраЕю памятни
ков историн и культуры — од
на пз идеологических оргапиза
цнй, и его деятельность направ
лена на нравственное, художест
венное и, в конечном счете, ком
мунистическое воспитание. Обще
ство проводит цепную, нужную 
нашей стране работу на базе вы
явления, охраны и пропаганды 
исторических и художественных 
памятников нашей Родины. Это 
воспитывает в людях патриотизм: 
город илп здание становится на
шим другом, когда мы узнаем, 
кто его строил, что оно "йпсрежп-
ло», какие события сделали его 
интересным. 

В нашем пнституте есть два 
музея — музей электромеханиче
ского факультета и музей боевой 
и революционной славы. Многие 
сотрудники института, профессо
ра, ветераны Великой Отечествен
ной войны кропотливо собирали 
материалы для этих музеев. Эти 
музеи — каналы идеологической 
работы со студентами. 

Нам нужно больше делать вы
ставок, отражающих работу об
щества. В отчетном докладе Р. В. 
Раевского на конференции и в 
выступлениях отмечалось, что за
водские организации, гораздо 
меньнпю по количеству вовле
ченных в общество людей, инте
реснее показывают свою работу, 
делают фотомонтажи, посвящен
ные экскурсиям и другим меро
приятиям, осуществляемым обще
ством. У нас же нет даже специ
ального стенда, где бы отража
лась огромная работа, проводи
мая членами пашей организацпи, 
особенно экскурсионная. 
• Паш район не богат архитектург 

ными шедеврами, н поэтому нам— 
членам общества, надо стремиться 
защитить от искажений, а может 
быть, от сноса иекоторые здания, 
украшающие Выборгскую сторо
ну, но не взятые Государствен
ной инспекцией охраны памятни
ков (ГЛОП) на учет. Так, 
т. Павлов, член общества, на по
следней конференцпн говорил, в 
частности, о здании, очень живо
писно выделяющемся своим не
стандартным изящным силуэтом 
на фоне стройного ряда домов-
пластин, формирующих северный 
фронт площади Мужества. 

С этим маленьким домом; по
строенным в стиле модерн (один 
из интереснейших и своеобраз
ных стилей архитектуры Севера 
в конце XIX — начале XX века), 
связаны легенды. Долго его счи
тали дачей Шаляпина, затем ета
ли, ссылаясь на свидетельства 
очевидцев, называть дачей Пути
ловых. Начальник строительного 
управления 6-го треста «Лендор-
строй», занимающего сейчас это 
здание, сообщил мне, что иа вто
ром этаже этого дома жил во 
время блокады академик А. Ф. 
Иоффе. Отсюда ему было близко 
ходить пешком в ппститут, пока 
он ие эвакуировался. Судьба это
го живописного «замка» очень 
неопределенна. ГИОП не берет 
этот дом под охрану, а он своей 
террасой задевает зону будущего 
тротуара. 

Маленький старый замок 
оживляет формирующине я ан
самбль площади, великолепно 
1:онтрастирует с высокими совре
менными домами, а зеленые по
ляны и деревья объединяют зда
ния разных стилей нашего века. 
Можно привести аналогию; Пуш
кинский дворцово-парковый ан
самбль, где парки примиряют 
барокко, классицизм и пеоготнку 
дворцов и павильонов. 

Хорошо было бы, если бы на
ши студенты взялись за работу 
по разысканию документации я 
материалов, которые бы доказали 
Госинспекции по охране памят

ников возможность и необ-ходй" 
ность взять это здание под охра
ну. А это наверняка избавило бы 
его не только от сноса, но и от 
перестроек, а возможно, привело 
бы и к реставрации. Кое-что уда
лось узнать интересное: старый 
большевик В. Пайдин рассказал 
Р. В, Раевскому о колодце на 
участке прн даче петербургского 
градоначальника. Усадьба эта 
вместе г дачей находилась на 
месте нынешнего кинотеатра 
«Выборгский», рядом с сущест
вующим особняком Путилова. 

Дача градоначальника часто 
пустовала, и революционеры ис
пользовали колодец как тайник 
для нелегальной литературы. По
лицейским и жандармам не при
ходило в голову обыскивать .да
чу и участок градоначальника 
при поисках нелегальщины, и 
колодец сослужил полезную служ
бу революционерам. 

Между дачей градоначальника 
и особняком Путилова была 
улочка. Она называлась Лесная. 
После Великой Октябрьской ре
волюции ее назвали улицей Про
паганды — именно в память о 
колодце-тайнике. 

Мы будем стремиться мобили
зовать студеитов на сбор мате
риалов, на выявление имеющих
ся в районе памятников. Мы 
просим наши партийные и ком
сомольские организации факуль
тетов помочь нам вовлечь как 
можно больше студентов в Обще
ство ио охране памятников. В 
этой работе они полнее поймут 
значепие исторических ценно
стей для обогащения духовного 
мира .молодежи. Вспомним заме
чательные слова Карла Маркса о 
том, что «при коммунизме не 
каждый сможет заменить Рафа
эля, но каждый, в ком сидит 
Рафаэль, сможет беспрепятствен
но развивать свои способности». 

Т. ПИНЕГИНА. 
зав. Г 1блиотекой 

подготовительного факультета 

Заканчивается сессия. Но 
студенты продолжают посе* 
щать все консультации на
кануне экзамена. 
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